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  Setiembre 22
   Osán~

1 - APERTURA DE LA SESION

-En la ciudad de Viedma, capital de la 
provincia de Río Negro, a los veintidós 
días del mes de setiembre del año mil 
novecientos  noventa  y  nueve,  siendo 
las 10  horas, dice el

SR. PRESIDENTE (Sanchez) -  Por secretaría se procederá a pasar lista.  

-Así se hace.  

SR.  PRESIDENTE  (Sanchez)  -  Con  la  presencia  de  treinta  y  siete  señores 
legisladores,  queda abierta la sesión del día de  la fecha.  

2 - IZAMIENTO DE LA BANDERA

SR. PRESIDENTE (Sanchez) - Corresponde  el  izamiento de la bandera; se invita al 
señor legislador Palomar a realizar el acto y a los demás señores legisladores y público 
a ponerse de pie.  

-Así se hace.(Aplausos)

3 - LICENCIAS

SR. PRESIDENTE (Sanchez) - Tiene la  palabra  el señor legislador Larreguy.  
SR. LARREGUY - Solicito se justifique la ausencia  de  los señores  legisladores  Víctor 
Muñoz, Pénroz y Jáñez, por enfermedad; del señor legislador Hernalz, por duelo y de 
la señora legisladora García, por razones particulares.  

 El  señor  legislador  Benítez Gutiérrez  se  va  a incorporar a la sesión en el 
transcurso de la misma.  
SR. PRESIDENTE (Sanchez) - Se van a  votar las licencias solicitadas  por  el señor 
legislador  Larreguy.  Los  señores legisladores que estén por  la  afirmativa,  sírvanse 
indicarlo.  

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Sanchez) - Han  sido aprobadas por unanimidad, en consecuencia 
las licencias se conceden con goce de dieta.

4 - VERSION TAQUIGRAFICA

 Consideración  

SR.  PRESIDENTE  (Sanchez)  -  Se  encuentra  a  consideración  de  los  señores 
legisladores la versión taquigráfica correspondiente a la sesión realizada el día 10 del 
mes de setiembre de 1999.  

No haciéndose observaciones, se da por aprobada.  



1/2

 5 - CONVOCATORIA

SR. PRESIDENTE (Sanchez) -  Por secretaría se dará lectura a la resolución número 
1038/99 de esta presidencia, convocando a la sesión del día de la fecha.  
SR. SECRETARIO (Rulli) -  
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  6 - ASUNTOS ENTRADOS

SR.  PRESIDENTE  (Sanchez)  -  Se   encuentra  a  disposición  de   los  señores 
legisladores  el Boletín de Asuntos  Entrados  número 09/99.  
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SR. PRESIDENTE (Sanchez) -  Se  comienza con el tratamiento del artículo  119 del 
Reglamento  Interno  cuyo  inciso  1   establece:  "Treinta  (30)  minutos  para  rendir  los  
homenajes propuestos".

No  haciéndose uso de este espacio, se comienza  con el tratamiento del 
inciso 2 del mismo artículo, que establece: "Treinta  (30)  minutos  para formular y  votar  
las  diversas mociones de pronto despacho, preferencia y sobre tablas".  

Tiene la palabra el señor legislador Chironi.  
SR. CHIRONI  - Solicito tratamiento sobre tablas del expediente número  310/99,  que 
es  un  proyecto  de  declaración  de   interés  provincial,    cultural  y  educativo  las  VII 
Jornadas Interescuelas,  departamentos  de  historia, a  realizarse  en Neuquén entre 
los días 22 al 24 de setiembre de 1999.  
SR. PRESIDENTE (Sanchez) -    En consideración.  

Se  va a votar el pedido de tratamiento sobre  tablas solicitado  por  el  señor 
legislador   Chironi.  Los   señores  legisladores  que estén  por  la  afirmativa,  sírvanse 
indicarlo.  

-Resulta afirmativa.

SR. PRESIDENTE (Sanchez) -  Ha sido aprobado por unanimidad, en consecuencia 
pasa a formar parte del Orden del Día.  

Tiene la palabra el señor legislador Larreguy.  
SR. LARREGUY -  En  la  sesión  anterior  había  solicitado preferencia  con  despacho 
para el expediente  número  106/98, proyecto  que declara lugar histórico a las chacras 
número 145 y 162 ubicadas en J.J.   Gómez de General  Roca donde funcionara la 
escuela  agrícola práctica fundada por el padre  salesiano Alejandro  Stefenelli;   pido 
que  el   mismo  se  trate  con preferencia en la próxima sesión.  
SR. PRESIDENTE (Sanchez) - Tiene  la    palabra    el   señor legislador Pascual.  
SR. PASCUAL - De acuerdo.  
SR. PRESIDENTE (Sanchez) - Tiene la  palabra  el señor legislador Chironi.  
SR. CHIRONI - De acuerdo.  
SR. PRESIDENTE (Sanchez) - Tiene la  palabra  el señor legislador Pascual.  
SR.  PASCUAL  - Solicito  que  todos  los  expedientes  que   tienen  pedidos  con 
preferencia, solicitados en la sesión  anterior, sean ratificados para la próxima sesión.  
SR. PRESIDENTE (Sanchez) - Si   hay  acuerdo,  pasan  para  la próxima sesión.  

-Asentimiento.  

SR.  PRESIDENTE  (Sanchez)  -  Habiendo  asentimiento,  quedan  ratificadas  para  la 
próxima sesión.  

SR. PRESIDENTE (Sanchez) - Corresponde tratar el  expediente número 310/99 , 
proyecto de declaración de interés provincial, cultural  y educativo las VII Jornadas 
Interescuelas, departamentos de  historia a realizarse en Neuquén entre  los días 22 al 
24  de  setiembre  de  1999.   Autor,  el  señor legislador Eduardo Mario Chironi.  

Por secretaría se dará lectura.  
SR. SECRETARIO (Rulli) -      
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Setiembre 22  
Silva-Brandi  

SR. PRESIDENTE (Sanchez) - En  consideración.  

  CAMARA EN COMISION

Moción

SR. PRESIDENTE (Sanchez) - Corresponde constituir la Cámara en Comisión, ya  que 
faltan los dictámenes de las comisiones  de Asuntos   Constitucionales y  Legislación 
General y de Presupuesto y Hacienda.  

Se va a votar. Los señores legisladores que  estén por la afirmativa, sírvanse 
indicarlo.  

-Resulta afirmativa.  

SR. PRESIDENTE (Sanchez) -  Ha sido aprobada por unanimidad, en consecuencia 
queda constituida la Cámara en Comisión.  

Requiero  el  dictamen  de  la  Comisión  de  Asuntos  Constitucionales  y 
Legislación General, para lo cual tiene la palabra el señor legislador Montecino.  
SR. MONTECINO  - Señor presidente:  Votamos en contra de  este dictamen;  es el 
voto de la minoría.  
SR. PRESIDENTE (Sanchez) - Tiene la palabra el señor legislador Lázzeri.  
SR. LAZZERI - Presidente: El dictamen de la mayoría es  por su aprobación.  
SR. PRESIDENTE (Sanchez)  -  Tiene la  palabra el  señor legislador  Rodrigo, por  la 
Comisión de Presupuesto y Hacienda.  
SR. RODRIGO - Señor presidente: Por la mayoría en la comisión, voto por la afirmativa. 
SR. PRESIDENTE (Sanchez) - Tiene la palabra el señor legislador Remón.  
SR. REMON - Señor presidente:  La minoría en la comisión vota por la negativa.  

CONTINUA LA SESION ORDINARIA

SR. PRESIDENTE (Sanchez) -  Corresponde  el cese del estado  de Comisión de la 
Cámara.  

Se va a votar. Los señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse 
indicarlo.  

-Resulta afirmativa.  

SR. PRESIDENTE (Sanchez) -  Ha sido aprobado por unanimidad, en consecuencia 
continúa la sesión ordinaria.  

Se  va a votar en general y en particular el proyecto 310/99.  Los señores 
legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse indicarlo.  

-Resulta afirmativa.  

SR. PRESIDENTE (Sanchez) -  Ha sido aprobado por mayoría, en consecuencia  el 
proyecto  de  declaración  ha  sido  sancionado   y  oportunamente  se  harán  las 
comunicaciones respectivas.  
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SR. PRESIDENTE (Sanchez) -  Corresponde el  tratamiento del  proyecto de ley con 
trámite reglamentario (artículo 99 del Reglamento Interno).  

Se va a tratar el  expediente número 338/99, proyecto de ley que crea el 
Fondo  Fiduciario  Hidrocarburífero  Río  Negro  (F.F.H.R.N.)  y  Fondos  Fiduciarios 
Específicos.  Autor el Poder Ejecutivo provincial.  

El  presente  proyecto cuenta con Acuerdo General  de Ministros.  
Por  secretaría  se  dará  lectura  al  texto  definitivo,  o  sea,  con  las 

modificaciones introducidas.  
SR. SECRETARIO (Rulli) - La Legislatura de la provincia  de Río Negro sanciona 
con fuerza de ley:  Artículo 1º.- Créase el fondo  Fiduciario Hidrocarburífero Río  
Negro (F.F.H.R.N.),  el que  funcionará  en el ámbito del Ministerio de Economía.  
Su administración será  ejercida por  Río Negro Fiduciaria  S.A.,  en carácter  de 
fiduciario.  Artículo 2º.- El patrimonio del fondo creado  por el artículo precedente 
estará constituido por  las regalías   hidrocarguríferas  de   libre  disponibilidad  
que determine  el  Poder  Ejecutivo,  el que deberá ser  cedido  en propiedad 
fiduciaria  al  fiduciario.   Artículo 3º.-  El  fondo tendrá   por  objeto  principal  
proporcionar   los    recursos  necesarios   para  el  cumplimiento  de  las  Metas 
Estratégicas  del  Plan  de  Desarrollo  Provincial  denominado  PROYECTO  RIO 
NEGRO, y elaborado  por  el  Gobierno de la Provincia. En  particular promoverá  
el  desarrollo  de: el turismo, la  integración territorial de la región, las economías  
no tradicionales,  la diversificación agro  industrial,  programas  de  desarrollo  
rural,  la  innovación  tecnológica,  el  proyecto  Río  Negro  Verde,  el   comercio  
exterior,  reforma y modernización  del  Estado. Igualmente  deberá  proveer  los  
medios   necesarios   para   la  identificación   de   posibilidades   y   recursos  
existentes  en materia  de ayuda financiera y de información.  Artículo  4º.- El  
encargo fiduciario deberá contener la facultad de perseguir el cobro  tanto  por  
vía  judicial  como  extrajudicial   de   las  regalías    hidrocarburíferas  de  libre  
disponibilidad   en situación  de mora, que le sean transferidas.  Será fiduciante  
del  patrimonio  fideicomitido:   el   Estado  Provincial,  Fiduciario:  Río   Negro  
Fiduciaria S.A.,  Beneficiarios: La Provincia de  Río Negro o quien ésta designe 
por medio de  la Autoridad  de Aplicación.  Artículo 5º.- En el marco del Fondo 
Fiduciario   Hidrocarburífero   Río   Negro,  facúltase   al   Poder  Ejecutivo   a  
constituir Fondos Fiduciarios específicos,  cuyo patrimonio  podrá integrarse por  
regalías  hidrocarburíferas  de  libre   disponibilidad   que   generen   flujos   de  
fondos,  como asimismo  por acreencias del Estado provincial que se reclamen 
por  vía administrativa o judicial,  pudiendo ser destinadas  a la  atención  del  
pago  de  deudas  del  estado  provincial,   a   la  afectación   como contrapartida 
provincial  de  los  créditos   con la   banca multilateral,  a  su aplicación para  la  
cancelación de deudas,  a su enajenación y/o sustitución y/o al  otorgamiento de  
garantías,   que tengan directa relación con el  objeto  del  contrato  fiduciario,  
designándose como fiduciario:  Río Negro Fiduciaria  S.A.   y como beneficiario:  
La Provincia  de  Río Negro  o  quien  ésta  designe por medio de  la  Autoridad 
de Aplicación.   Artículo  6º.-  Se establece como  Autoridad  de Aplicación  de  la  
presente Ley al Ministerio de Economía,   el  que  tendrá a su cargo tomar los  
recaudos necesarios a fin  de  transferir  los  bienes en fideicomiso a Río Negro  
Fiduciaria S.A.   y  de representar al Poder Ejecutivo en su carácter  de Fiduciante  
del Fondo creado por el artículo 1º de la presente Ley  y de los fondos específicos  
que  se  constituyan  en  virtud del   artículo   5º.   Artículo  7º.-  La  presente  ley  
entrará  en vigencia a partir de su sanción.  Artículo 8º.- Comuníquese al Poder  
Ejecutivo y archívese.  
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Setiembre 22  
Sierra-LeFeuvre  

SR. PRESIDENTE (Sanchez) - Tiene la palabra el señor legislador Barros.  
SR. BARROS - Señor presidente:  Solicito que se corrija  un error  en este despacho de 
mayoría donde figura mi nombre como firmante.   Creo  que se ha cometido un error 
dado que  estuve ausente en esa comisión, por lo tanto no pude haberlo firmado.  
SR. SECRETARIO (Rulli) - La firma corresponde al legislador Rodrigo que lo hizo en el 
espacio equivocado.  
SR. BARROS - Gracias.  
SR.  PRESIDENTE  (Sanchez)  -  Por   secretaría  se  continúa  con  la  lectura  de  los 
dictámenes de comisión.  
SR. SECRETARIO (Rulli) -    
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SR. PRESIDENTE  (Sánchez) - En consideración  el  expediente número 338/99.  
Tiene la palabra el señor legislador Montecino.  

SR. MONTECINO - Una pregunta,  señor  presidente. Las modificaciones  que  acaban 
de leerse por secretaría  son  las mismas  que  tenemos  a  fojas 11 y  que  fueron 
tratadas  en intercomisiones?.  
SR. PRESIDENTE (Sánchez) - No, fueron acercadas por el bloque de la mayoría.  
SR. MONTECINO - Solicito a secretaría una copia de las mismas puesto que no están 
en mi banca junto con el proyecto.  
SR. PRESIDENTE  (Sánchez)  -  Tiene   la  palabra  el  señor legislador Dalto.  
SR. DALTO  -  Las modificaciones se encontraban en el  bloque del  Frente para el 
Cambio, atento a que se las enviamos antes de  la  reunión  que tuviera su propio 
bloque.  Por  lo  tanto tendría que requerírselas a la secretaría de su bloque.  
SR. PRESIDENTE (Sanchez) - Tiene la palabra el señor legislador  Rodrigo.  
SR.  RODRIGO  - Señor  presidente:   A  propósito  de  la  aclaración  que  solicitó  el 
legislador Montecino, decimos que lo que hemos votado  en  la  comisión han sido 
modificaciones,  después  el bloque  ha  hecho  otras  y ahora vamos a  proponer  que 
sean votadas  tal como se ha decidido y enviar copia a los  bloques minoritarios.  

No  es  la primera vez que esta Legislatura  en  esta administración   y  en 
otras,   otorga  facultades  al  Poder Ejecutivo  transfiriéndole  las que le son propias 
del  Poder Legislativo  y  que  puntualmente  se   las  otorga  al  poder administrador. 
No  sucede  únicamente en el  Estado  de  Río Negro,  -digo-  no es la primera vez, 
deben ser  varias,  como debe  suceder  en otros, en el Estado nacional,  en  distintos 
Estados  de  las provincias y aún en los Estados  municipales. Si  usted  mira  con 
atención cuáles son las  provincias,  las municipalidades  y el Estado nacional, va a ver 
que  las  que  en  forma  reiterada  otorga  facultades  que  le  son  propias  del  Poder 
Legislativo  al  poder administrador, son aquellas que  tienen dificultades económicas y 
la pesada carga de la deuda.  
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Setiembre 22  
Montenegro-Rojas  

Por  lo que se concluye que, con lo complicado que es el mundo de  las  finanzas,  casi 
todos los resultados  son  fruto  de negociaciones,  es  casi  imposible que a través  de 
una  ley inelástica  se puedan conseguir los resultados que se  buscan, por  lo que esta 
autorización que se le da al Poder  Ejecutivo en  alguna  medida  -y lo vamos a explicar- 
también  tiene  un sentido de necesidad financiera.  

En  esta  oportunidad se lo va a autorizar  al  Poder ejecutivo  a  crear un 
fondo fiduciario con los  recursos  que provienen  de las regalías hidrocarburíferas y, 
como el origen de  los  recursos es ese, esta Legislatura propone que  se  lo denomine 
"Fondo  Fiduciario  Hidrocarburífero".   Además  también  va   a   autorizar  al  Poder 
Ejecutivo para la creación de  otros fondos fiduciarios específicos y el patrimonio será 
conformado por  aquellos créditos, que también tiene la provincia, que se encuentran 
en una situación controvertida y que el trámite de su  cobro  se sigue, ya sea por vía 
administrativa o  por  vía judicial.  

Cuando  se sancionó la ley 3134, mediante la cual  se crea  una  sociedad 
anónima  -Río   Negro   Fiduciaria   Sociedad  Anónima-   en   esa  oportunidad  esta 
Legislatura debatió  y  fue fijando los distintos objetivos que iba a tener esta empresa y 
uno  de los principales era administrar los fondos fiduciarios a  crearse en ese momento 
y en el futuro;  en esa oportunidad, podemos  decir  que  se  concluyó   en  que  esta 
Legislatura interpretaba que la figura de fideicomiso era la más apta para darle destino 
específico  a  distintos  recursos,  particularmente  a  aquellos  que  no  son  tan  ciertos 
porque tienen algún grado de controversia.  

Concluimos   también,   señor   presidente,  que   la constitución  de  los 
fideicomisos públicos,  que resultan   una novedad  para   estos   tiempos,  reconoce 
precedentes  que  han tenido  resultados muy positivos, particularmente tenemos como 
registrado  los  que  aplicó el gobierno de la nación  con  un éxito  muy  marcado.   Ya lo 
decíamos entonces y  hoy  podemos agregar  que  la  experiencia rionegrina en  este 
sentido  ha tenido  los  mismos  resultados  con los  dos  o  tres  fondos fiduciarios que 
se han creado.  

Finalmente,   señor   presidente,  como  antes   decíamos,  Río   Negro 
Fiduciaria Sociedad Anónima es la herramienta  más apta  para  administrarlo, por eso 
es que en esta  oportunidad también  vamos  a proponer, en el marco que le damos al 
Poder Ejecutivo  y  en las facultades que le otorgamos, que  también estos  fondos,  el 
fondo  fiduciario   hidrocarburífero   y   los  fondos   fiduciarios   específicos,  sean 
administrados  por  Río Negro Fiduciaria Sociedad Anónima.  
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Setiembre 22  
Peralta-Marigual  

Señor  presidente:  La urgencia con que usted convocó a  esta Legislatura 
para tratar específicamente este tema  que fue  presentado  como una necesidad de 
tener  sancionada  esta norma a los efectos de obtener recursos financieros, de alguna 
manera  ha  desvirtuado  el objetivo central  que  tiene  esta iniciativa,  que  no es nueva 
y se ha empezado a  elaborar  ya desde el año pasado cuando se hizo esta propuesta 
de  lo  que  se  dio   en   denominar   Proyecto   Rionegrino   2000,   pero   debemos 
reconocer,  señor presidente, -y este bloque lo confiesa-  que la  sanción  de la misma 
tiene una importancia  fundamental  y seguramente  alguna trascendencia económica 
de  coyuntura,  cual  es   dar  la  posibilidad  de  constituir  fondos  que  generen  flujos 
económicos  para  hacer  frente  a  dificultades  financieras, particularmente  en  lo  que 
hace  al  pago  de  las   deudas salariales,  debiendo  aceptar todos quienes opinaban 
de  esta manera  y  fundamentalmente  el   bloque de  la  oposición  que también 
gobierna,  que  hay un objetivo central  y  de  largo plazo,  que  es utilizar los recursos 
de capital  del  Estado, cuales  son las regalías hidrocarburíferas, para aplicarlas  a 
infraestructura  con contenido económico y de largo plazo, por eso, el fondo fiduciario 
que estará integrado por  las regalías hidrocarburíferas  de  libre  disponibilidad que 
determine  el Poder Ejecutivo, tendrá como único destino el desarrollo de la economía 
de la provincia, particularmente de las economías no tradicionales,  el sustento de un 
proyecto  que lleva  ya  muchos años,   que  es   el  de  integración  regional  que  ha 
favorecido  altamente   a  regiones  por  entonces  descuidadas  como  la   región  sur, 
también estará destinado a programas de desarrollo rural, a innovación tecnológica, a la 
renovación del Estado y a otros objetivos   similares.    Debemos   aceptar   también, 
señor presidente,  que  tiene algún objetivo complementario pero  no menor,  cual es 
llevar  un adecuado contralor,   particularmente de  las  empresas petroleras, lo que 
puede llevar  a  mejorar, tanto  el  recurso como la generación de fondos y por  qué  no 
decirlo, señor presidente, dentro de las controversias que hay por  este recurso se tiene 
una sospecha bastante cierta y  por eso se han ordenado auditorías que este fondo 
debe profundizar  para   que   el  pago  de  regalías  se  haga en función  de   la   real 
extracción  de los hidrocarburos y no en base a  declaraciones juradas  de  dudosa 
realidad.  Todo esto para  incorporar  al patrimonio  que está dormido, que como tiene 
controversias,  no tiene  posibilidad  de utilizarse y por  lo   tanto,   volcándolo como 
propiedad fiduciaria de una empresa,  independientemente del Estado, seguramente va 
a poder ser utilizado como respaldo para  obtener  flujo  de fondos,  particularmente  de 
crédito financiero.  

Señor   presidente,   como siempre  lo  hacemos,  vamos   a  escuchar   con 
atención las opiniones jurídicas de los  bloques opositores, fundamentalmente políticas, 
que puedan servir para enriquecer  esta iniciativa, aunque después las compartamos  o 
no.  Gracias, señor presidente.  
SR. PRESIDENTE (Sanchez) - Tiene la palabra el señor legislador Remón.  
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setiembre 22  
Osán  

SR. REMON - Presidente: Tiene razón el legislador  Rodrigo cuando   al   final  de  su 
exposición  dice  que  hace   un reconocimiento  de  que hay una urgencia en el 
tratamiento   de  este   tema  relacionado  con  el  pago  de  salarios  y  está  bien  que 
comencemos  y que tengamos la práctica de transparentar  todo, no  sólo  lo  que 
hacemos sino  las  verdaderas  razones  del accionar  del  Ejecutivo y del Legislativo 
también, porque  en realidad, cuando íbamos siguiendo las gestiones del presidente de 
la  Legislatura  -a cargo del Ejecutivo- con  miembros  de Economía  y Hacienda, tanto 
frente al Banco Ciudad como en  la recuperación  de  los  bonos por  el  gasoducto 
cordillerano,  etcétera,   y   cuando nos enteramos por  la  prensa que íbamos  a  ser 
convocados  a  sesión para prestar autorización  para  el crédito  del  Banco Ciudad, 
cuando  tomamos  el  expediente,   nos  encontramos   con  la  creación  de  un  fondo 
fiduciario, como bien lo  explicaba  el legislador Rodrigo y como todos, sabemos  de qué 
se trata.  

Ahora bien, podríamos hacer en el tratamiento de este tema consideraciones 
que tengan que ver con la historia de Río Negro  Fiduciaria,  consideraciones históricas 
desde  que  fue creada  hasta  la  fecha y ver cómo fueron  creados  distintos fondos 
fiduciarios  por medio de decretos, donde nos vamos  a encontrar  en  primer  lugar con 
que éste es el  primer  fondo fiduciario  que es creado por una ley de la Legislatura, 
como  corresponde,   como   deberían   haber   sido   creados   los   otros  también; 
nosotros, en primer lugar, nos preguntamos por  qué este  sí  y  los otros no, entonces 
nos  encontramos  con  que obviamente  no está escrito, pero con el indicio de que es 
una verdadera  exigencia  del  Banco Ciudad.   Desde  lo  técnico, mayormente, no le 
vemos inconveniente;  no está la legisladora Jáñez  que  trabajó  con este tema cuando 
se  creó  Río  Negro Fiduciaria  y fueron planteadas estas consideraciones desde lo 
jurídico;    el  problema  acá,   señor  presidente,   señores legisladores,  es  político,  de 
esto creo  que  tenemos  que hablar,  porque  cuál  es en definitiva la  preocupación?, 
lo hemos   planteado  muchas  veces,   hay   dos   preocupaciones fundamentales, 
cómo  hacemos  para  ganar  la  próxima  elección   y  cómo  hacemos  para  pagar  los 
sueldos a  fin  de  mes,  que ahora  se  van   a  abonar  en  la  primer  semana del  mes 
siguiente.   Vivimos permanentemente  tirando la pelota para adelante y de esto  se 
trata.    Me  acuerdo  de  la  primera   reducción   salarial, solucionamos  todos  los 
problemas de  la  provincia,  asunto arreglado  y vamos para adelante;  además se 
planteó en  aquel momento  la posibilidad concreta y cierta de devolución de  la parte 
retenida del salario.  Después, se acuerdan de la venta de  la ERSA?, vendemos la 
ERSA, nos quedan tantos pesos, santo remedio,  venía la primavera y adelante;  fuga 
hacia   adelante  siempre.    Después   vino   la  refinanciación  de  la   deuda,   los 
cuatrocientos millones, etcétera, arreglamos todo esto y santo remedio.  Así fuimos 
avanzando y nos queda la sensación de que fue en realidad una fuga hacia adelante, 
que a la vista de los acontecimientos pareciera en verdad que fue un retroceso.
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Entonces  hoy  nos encontramos con que pareciera que  la  masa salarial  de agosto se 
va a cancelar con recursos propios unos días  más  allá  del 8 de octubre y que tanto 
los  bonos  del gasoducto  cordillerano sumado a lo del Banco Ciudad va a  ser utilizado 
para pagar la masa salarial antes del 24 de octubre, así  Río Negro hace su aporte para 
las elecciones  nacionales, que  está  bien,  porque los trabajadores del  Estado no 
tienen por  qué  cobrar  tarde, tendríamos que estar  pagando  en  la primera  semana 
de octubre;  pero bueno, el tema es otro, cómo hacemos  nosotros?,  qué  vamos  a 
hacer  con  este  verdadero problema  de  Estado, que son los 7.985.221 pesos  de 
déficit mensual  que  seguimos teniendo en la provincia?.  Este es  el tema;   cómo 
vamos a arreglar esto?, levantándonos todos a  la mañana  y rezando una oración para 
que gane de la Rúa,  porque si  gana  nos va a dar un punto más de coparticipación?, 
cómo enfrentamos  esta situación?, como si fuera tan fácil;  no fue tan  fácil tampoco el 
crédito con el Banco Ciudad, no  levanto el teléfono y...  no, no, no es que el 11 de 
diciembre del 99, como   primera   medida,   va  a   haber  un  punto   más   de 
coparticipación  para Río Negro.  Además, convengamos y seamos serios,  éstos  son 
acuerdos  que se logran en  el  marco  de consenso  de  todas las provincias.  Esta no 
es  una  decisión unilateral  ni  una  gauchada del presidente a  un  gobernador amigo, 
ojalá fuera así, ojalá, pero la realidad nos dice  que de  catorce provincias que están en 
juego, diez han quedado en manos  del Justicialismo y cuatro en manos de la Alianza. 
En este   marco  creo  que  va  a  ser  muy  difícil   consensuar excepciones  para  una 
provincia,  ojalá sea sí;   creo no va  a ser  así,   pues entendemos que va a ganar 
Duhalde, pero  puede ser de otra manera, para eso hay elecciones...  pero de ser de 
otra  manera,  no  ganando Duhalde, solamente un  milagro  nos puede  salvar, a no ser 
que pongamos los caballos adelante del carro,  no  el carro adelante de los caballos y 
nos  pongamos seriamente  a trabajar.  De qué se trata en este punto?,  dejo claro  que 
a nuestro criterio tenemos que enfrentar seriamente esta  situación  y  vuelvo a los 
7.985.221 pesos  de  déficit; bien, en lo puntual, cómo hacemos?.  Nuestro bloque, 
adelanto, va   a   votar   negativamente    este   proyecto,   por   las consideraciones 
políticas   dadas.     De   todas   maneras, presidente,  el voto de nuestro bloque poco 
importa porque  el  oficialismo  tiene  mayoría propia y estas cosas  que  podemos 
plantear aquí, que estamos planteando y que hemos dicho más de una  vez,  es  como 
el perro que le ladra a la  luna;   ladra, ladra  pero  la luna sigue indiferente su viaje, sin 
tener  en cuenta  siquiera,  sin haber escuchado el ladrido  del  perro. Digo  yo,  falta 
una parte de septiembre, todo  octubre,  todo noviembre  y  un  pedacito de diciembre 
para que  concluya  el primer mandato de este gobierno y recién va a asumir el doctor 
Verani el segundo mandato para el que ha sido designado por el voto  de  la mayoría 
del pueblo de Río Negro.   Cómo  hacemos, entre todos, para que no sólo la provincia 
sea gobernable sino para  que  todas  estas  expresiones  de  deseos  que  venimos 
escuchando, algún día se transformen en realizaciones, de esto se  trata, porque lo que 
decía el legislador Rodrigo recién en cuanto  a  los propósitos de la creación de este 
fondo  y  las cosas  que se puedan hacer, son otra vez hermosas  expresiones de 
deseos,  ahora  realizaciones,  porque en  lo  puntual  el  legislador  Rodrigo hacía 
mención a cómo le estamos cobrando a las  empresas  petroleras  y  esto, yo me 
acuerdo  que  en  la segunda  reunión  de la Comisión de Presupuesto y Hacienda  de 
esta  Legislatura,  éste  fue  un tema  que  yo  personalmente planteé;
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pasaron  tres años más y seguimos cobrándoles de acuerdo a  lo que  ellos  nos  dicen 
que  nos tienen  que  pagar,   esto  es insólito,   tan luego las petroleras;   buenos 
muchachos,  si  los  hay.    Nos   dicen  que extrajeron  tanto,  que  de   lo   extraído 
corresponde  tributar  tanto, lo tributan -cuando lo hacen-  y nosotros, muchas gracias, 
muy amable.  Otras provincias buscan la forma pero controlan con la exactitud que 
pueden, cuánto es lo que se extrae y la provincia le dice a don petrolero, usted me 
tiene que pagar tanto señor.  Nosotros seguimos en esto  y estamos  hablando de un 
tema que tiene que ver con esto, no es que  estemos  buscando la paja en el ojo ajeno 
ni  intentando buscar mugre.  

Otro  tema  puntual,  es el  de  las  administraciones.  Decía el  legislador 
Rodrigo que los fondos fiduciarios creados de  Nación  han  dado excelentes resultados 
y  es   cierto.    La  pregunta   nuestra   es   cuál  de  esos   fondos   fiduciarios   está 
administrado  por  una Sociedad Anónima,  creada  expresamente para eso, esta es la 
pregunta;  porque estamos creando Estados dentro  del  Estado y entonces, en lugar de 
achicar  el   Estado  para  hacerlo  ágil,  dinámico,  eficiente  y  transparente,  estamos 
desguasándolo,  creando  Estados dentro del Estado con  magros resultados,  porque 
quiero que alguien me explique, cuál es la eficiencia y la transparencia de Río Negro 
Fiduciaria Sociedad Anónima?.  

Informe  trimestral del síndico, dice el decreto  del 27  de  octubre  del año 
pasado.  Dos informes, el  último  de marzo  de  este  año  está en la  Comisión  de 
Presupuesto  y Hacienda  y  nadie  nos  dijo que  estaba;   creación  de  una comisión 
para  evaluar  los  bienes,  integrada  por  el  Ejecutivo,  legislador   por   la   mayoría, 
legislador  por  la  minoría  y Hacienda.   Los  bienes  fueron evaluados, han  sido 
vendidos algunos  y  la comisión ésta todavía no ha  sido  constituida. Hace  diez o 
doce días se le pidió a nuestro bloque el   nombre del legislador que la integraría y 
todavía  ese legislador  –que es  el   legislador   Barros-   no ha sido  convocado  a 
ninguna reunión.  

Estamos hablando de cuestiones que son puntuales, que se  pueden hacer 
bien, que tenemos la intención de  colaborar, lo  hemos  dicho  siempre,  que  esta 
oposición  no  ha  sido descarnada,  más  aún,  hemos  sido mirados  fríamente  y  sí,  
descarnadamente  muy flojos como oposición, creo que al  final de   nuestro   mandato 
-estamos   llegando  a   él-   debemos reconocerlo.  
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Pero  sí nos queda esta sensación, como decíamos recién,  "del perro  que le ladra a la 
luna". Por qué?, porque lo planteamos cuando se creó Río Negro Fiduciaria.  

La   primer  cosa  de  la  que  tendríamos  que  hablar  sería  de   cómo  son 
administrados los fondos fiduciarios  nacionales. Hay  fondos  fiduciarios nacionales, 
concretamente  del  Banco Hipotecario, a los que nación no puede acceder en este 
momento porque  no le alcanzan las garantías.  Si nosotros quisiéramos hacer  bien las 
cosas,  en  primer  lugar,  estando creada ya   Río  Negro   Fiduciaria  -reiteramos  que 
entendemos innecesaria,  que la creación de fondos fiduciarios sí son necesarios, más 
no lo era  la  creación  de Río Negro Fiduciaria-  deberíamos  haber reglamentado 
expresamente  y  con una muy  buena  y  estricta reglamentación,  cómo se iban a 
manejar estos fondos, entonces sí  se debería haber integrado a la oposición en el 
manejo  de estos fondos, entonces sí planteo que estando creada Río Negro Fiduciaria 
y  no  habiendo  voluntad  política  para  plantear  otro  esquema   de  administración,  la 
oposición debería integrarse al directorio, a la administración, a la sindicatura de Río 
Negro Fiduciaria como así también a todas las áreas en las cuales se maneja la cosa 
pública;  esta es una propuesta concreta, señor presidente.  

Estamos  hablando de recursos no reintegrables;  dice la  Constitución  de la 
provincia:   "Las  regalías   constituyen  fondos   especiales  que  deberán  ser  
progresivamente   utilizados  para   obras  específicas  del  sector  y  para  generar  
actividades  sustitutivas  del  recurso.",  estos  recursos  no  renovables  a  los  que  nos 
referimos y a los que custodia la Constitución,  más allá  de la coyuntura financiera 
debemos pensar seriamente que no  lo  podemos utilizar para otra cosa porque ya  han 
habido  casos,   y  hay  ejemplos  en  el  mundo de lo  que pasa cuando no se  presta 
atención  al  cuidado  de  los  recursos  que  no  son renovables.  

En   el  tema  de   los  municipios  productores   de hidrocarburos  se planteó 
otro serio problema y el  legislador Diez se va a referir a ello.  

Para  terminar, señor presidente, quiero referirme  a dos  puntos:  El primero 
es a los informes de la  sindicatura; los  informes son escasos e inconsistentes y se han 
traducido en   valuaciones  poco  claras  de   los  bienes  del   Estado provincial.  

Por   último,   cuando hablamos de "Fiducia"  de   fondos fiduciarios,   nos 
estamos  refiriendo a la fe, que  viene  de "fides",  del  latín  y  el fideicomiso es  aquel 
que  maneja cuestiones  en base a la confianza y esta confianza pública es la  que  no 
puede ser...   -no voy a decir estafada  porque  no quiero  que se malinterprete- no 
puede ser defraudada, por eso pedimos  que  en  el  manejo  de  estas  cosas  haya  no 
sólo transparencia  y  cristalinidad  sino eficiencia y  para  ello -reitero-  tiene  que 
participar la oposición en el manejo  de estas cuestiones.  Gracias, señor presidente.  
SR. PRESIDENTE (Sanchez) - Tiene la  palabra el señor legislador Chironi.  



10/1  

Setiembre 22  
Peralta-Marigual  

SR. CHIRONI - Tengo toda la sensación, presidente, que estamos ante   una  situación, 
yo  diría   patética,  con  un   Poder Legislativo  convocado  de apuro en 4 ó 5 días para 
tratar  un tema  parcial  en relación a lo que le está pasando al  Estado provincial,  a su 
crisis fiscal y financiera.  Si uno  tuviera que  hacer  una comparación, es como que esta 
Legislatura  se reuniera,  debido  a  la existencia de un cometa que  está  en posibilidad 
de  agredir  al  planeta,  a pensar  o resolver   cómo evitamos que la cola  nos toque, 
cuando en realidad sabemos que el  cometa en sí mismo va a pegar de pleno en la 
tierra.    Qué  quiero   decir  con  esto?   Que  nos  estamos  reuniendo  para  tratar  un 
proyecto   enviado  por  el  Poder  Ejecutivo  para  resolver   en  pocos   días   cómo 
abonamos  los  salarios  de  agosto  de  la administración  provincial  y  en  realidad 
deberíamos  estar discutiendo  la  crisis de disponibilidad global que tiene  la provincia 
de Río Negro.  En definitiva, da la sensación de que estamos  gastando  los últimos 
cartuchos  de  disponibilidades financieras  cediendo  regalías  para terminar de  abonar 
los salarios del mes de agosto.  

Tengo que decir, para ser honesto, que esta situación no  es que aparezca 
hoy como una novedad  en  la  provincia,  sino  que   habíamos  alertado  con mucha 
insistencia sobre este  tema financiero  y fiscal antes de las elecciones del 27 de  junio, 
habíamos   dicho   que  la  administración  del   gobernador   Verani  planteó   el 
adelantamiento de las elecciones  porque  también preveía  que  con el paso de los 
meses,  estas  dificultades   se  iban   a   agravar.    Fue  evidentemente  una   actitud 
electoral, pensando más en el partido del gobierno que en la provincia de Río  Negro. 
Los resultados y los problemas los tenemos hoy en la manga.  

Hace   pocos  días,  desde  mi  bloque   pedimos   la interpelación   del 
ministro  José   Luis  Rodríguez   porque entendíamos  que  no  está  la   cosa  como 
para  discusiones parciales,  que  hay  que  discutir y  hacer  previsible  esta provincia  y 
eso  se logra cuando se  maneja  la  información adecuada,  y  la  administración del 
doctor Verani  tiene  que explicar  algunas  cuestiones, dar algunas señales  y  algunos 
datos  sobre  la  realidad que nos preocupa.   De  nada  sirve matarse  en la discusión 
de este proyecto si no discutimos  en términos  de provincia, qué está pasando con los 
ingresos, que si  tomamos  como comparación el mes de agosto del año  pasado con el 
mismo  mes  del  año  1999,  hay  caídas  abruptas  en  el  nivel  de    ingresos   de   la 
provincia,   caída  en   los   ingresos coparticipables, en los recursos federales del orden 
del 8 por ciento;  
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esto  es  fruto  de la recesión que planea en  la  Argentina, caída  de los ingresos 
provinciales, notorios, arriba del  12 por ciento si tomamos en comparativa los mismos 
meses,  con un punto   que nos está  indicando que la  coparticipación   federal  está 
totalmente  afectada,  que  no  ingresan  recursos  genuinos  a  la   provincia   por   los 
compromisos financieros  que  se  han venido  tomando en los últimos años, con una 
provincia que en definitiva,   más allá de esta propuesta de financiamiento que está 
rondando hoy, se está financiando en su  funcionamiento vía  no pagar en término los 
salarios de los estatales o  que se  está  financiando  vía no enviarle a los  municipios 
los recursos  mensuales  que  le  corresponden   y  esto  es  más ilegítimo que buscar 
aún, a pesar de las dificultades, nuevas fuentes  de  financiamiento, es decir señor 
presidente,  que esta discusión parcial de esta profunda crisis financiera que afecta  a 
la  provincia tiene como objetivo  concreto  poder abonar  los  salarios del mes de 
agosto, lo cual no  es  poca cosa, porque detrás de ese decir,  hay que abonar los 
salarios de  agosto, está la gente que cobra, los trabajados estatales esperando  sus 
legítimos  salarios.  En ese  sentido  quiero expresar  mi  voto favorable a este proyecto 
de ley,  con  la única intencionalidad de facilitar el pago de los salarios de los  estatales, 
pero  vuelvo  a  reclamar  también  ante  la  Cámara  esta   necesidad   de   pedido  de 
interpelación  del  ministro; además  de  superar esta preocupación de cómo  pagamos 
estos salarios  ya  caídos,  ya vencidos, es  nuestra  preocupación saber  qué  va a 
pasar con la provincia en los próximos 90  ó 180  días y si hay disposición del Poder 
Ejecutivo,  me  parece  conveniente,   para   darle   previsibilidad   a   esta   provincia 
complicada,  la  presencia del señor ministro en esta  Cámara que  dé claridad a la 
provincia de Río Negro de qué es lo que va  a  pasar con el Estado provincial en los 
próximos  meses, porque  de no ser así -y el temor ya está latente- entraremos en una 
nueva etapa de fuerte conflicto social y creo que esto no está ni debe estar en la mira 
de ningún rionegrino.  

Por  lo  tanto,  señor presidente, adelanto  con  las aclaraciones  pertinentes 
mi voto favorable a este proyecto  y reitero  en  esta Cámara el pedido formal de que  el 
ministro José  Luis  Rodríguez  se  presente a  dar  las  explicaciones correspondientes 
acerca  de  la situación  financiera  de  la provincia.  
SR. PRESIDENTE (Sanchez) - Tiene   la    palabra    el   señor legislador Diez.  
SR. DIEZ -  Al  margen de ver algunos detalles  o  de  leer algunos  dictámenes  y 
demás que tengo a la vista y que no  he estudiado  muy  profundamente, quiero decir 
que deberemos  los rionegrinos pasearnos por un camino que pasa por una intención 
de  gobernar de la forma más clara y prístina posible ante  la sociedad.
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Es  evidente  que  esto no se hace.  Yo no  quisiera  que  una sociedad  anónima 
maneje  los recursos de la  provincia,  una sociedad  anónima  en  estos términos;  esto 
no  es  el  fondo fiduciario  del  Banco  Hipotecario,   donde  dan  trescientos palitos 
que  el gobierno nacional no puede tocar, esto es  un fondo  fiduciario que se maneja de 
la siguiente manera,  hasta ahora:   casa tasada en 300 mil dólares vendida en 95, 
gastos, gastos,  gastos  y gastos, -contador Terrile, firmado  por  el Consejo Profesional 
de  Contadores,  señor  contador  Sánchez,  hoy  vicegobernador-,    desde   marzo 
aprobado   por   el   Consejo Profesional,    cuando    Río     Negro    Fiduciaria    debió 
obligatoriamente,  por ley, cada tres meses, presentar a  esta Legislatura  la  rendición 
de  cuentas   de  lo  actuado,  el movimiento y la creación de las comisiones adecuadas, 
cosa que no hizo.  

Por  qué  no  volver  a  tratar  algún  día  en  esta Legislatura  el proyecto que 
ese tonto presentó en el 95,  que les  dijo, proyecto de ley de concertación política, 
económica y  social,   que puede servir  de herramienta indiscutible  para sentar las 
bases de un Estado más sano, más creíble y posible, que el destino de la provincia no 
dependa de los humores de un ministro de Economía y si estos humores no son tan 
santos, -lo dice  el   hombre de la Alianza, lo acaba de decir,   lo  quiere interpelar- 
entonces me pregunto:  Avanza de tal manera  esta suerte de tecnocracia económica 
instalada en la provincia cual tecnocracia  instalada  también  en   muchos  estamentos 
del gobierno  nacional,  no digo que no, que llegamos a  sentirnos asqueados  de  ver 
que  el  38 por  ciento  de  los  créditos internacionales  se lo llevan consultoras y 
comisiones, cuando tenemos  un  Estado  que  está  capacitado  para  planificar?, 
entonces  hacemos  la fiduciaria, libre y livianamente, en  un marco  donde  no se 
contempla los capitales de los demás;   el  Estado  provincial   precede  al   Estado 
nacional,  dicen  los juristas,   pero   al  Estado   provincial  lo  preceden   los municipios, 
al margen de la capacidad jurisdiccional que cada uno  tenga.  En esta provincia hay 
municipios como el mío  que tenemos capital metido desde el 88 en la provincia y que 
no ha sido   utilizado  por  estos   municipios,  por   impedimentos políticos,...   políticos; 
hay que "tapar" al intendente  que reclama  el  artículo  13  de  la 1946,  el  reintegro  a 
los municipios  productores,  que  desde  su  propia  capacidad  y compromiso harán 
que los bienes percibidos de manos del Estado provincial    y   cobrados   a   la   Nación 
como   regalías hidrocarburíferas  y gasíferas estén sobre la tierra generando un  capital 
o una obra;  nunca se pudo pactar,  solamente  el engendro  del Ente de Desarrollo del 
Valle de Catriel, que  ha servido  solamente para facturar algunas cosas, pero nada 
más; no hubo justicia.  

Pero  también  debo preguntarme:  No se  podía  haber obviado  todos estos 
miles y miles de expedientes y papeles  y conformación  de  comisiones y fondos y 
recontrafondos  si  se hubiera  concertado  con la sociedad, las fuerzas políticas  y 
económicas  un camino medular a seguir, para administrar  esta provincia  donde  el 
gobierno no  se  saliera,  como tampoco  los  factores   vivos  de  la  sociedad,  de  sus 
obligaciones?;  cuál es la  recaudación de Rentas a hoy?, la brillante recaudación  de 
Rentas  es  de  7  u 8 millones,...   íbamos  de  diez;   pero cómo?...  

-Hablan  simultáneamente  varios 
señores legisladores.  

SR. PRESIDENTE (Sanchez) -  Silencio, por favor.  
SR. DIEZ -  ...12, 15  millones,  y  después?,  seguimos livianamente  haciendo  fondos 
fiduciarios   y  dándolos   en administración,  con  un  capital   que  evidentemente  no 
le pertenece  exclusivamente a la provincia.  Y no me vengan  con que  reformaron, 
porque no cambiaron nada en el  articulado  de la   ley reformada,  ya  que no está 
contemplado absolutamente el tema municipal.  
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Ustedes  van a leer en los considerandos, sí, que bueno, lo de libre  disponibilidad, los 
municipios, bla, bla...  no, no  es así,  a mí no me gusta Frederick Forsyth, el fondo 
fiduciario no  me  gusta  y no tengo por qué leer el prólogo  que  no  me significa  una 
obligación;  están tomando mi plata, la de  un pueblo  productor  y la de otros, entre 
ellos, el  suyo  amigo Sánchez,  están llevando nuestra plata, la van a negociar  por 
nosotros  y nos van a pagar cuando quieran, como quieran y  lo que  quieran después 
de haber descontado las comisiones que le corresponden a esta S.A., regidas por el 
régimen de Sociedades Anónimas, que va a ser el que va a ir a pedir plata para pagar a 
los  empleados.  No hubiera sido más lindo que en lugar  de concertar   solamente  con 
U.P.C.N.,  hubiéramos  concertado política  económica y socialmente con todos los 
estamentos   de  la   sociedad  y  hubiéramos  evitado  todo  este  despelote  en   esta 
provincia,  fondos sobre fondos, fondos sobre recontra fondos, que  nos  llama de la 
Rúa y nos dice que sí, el otro nos  dice que  no, que Duhalde que sí, por qué, por qué 
razón no ponemos un  poco  de seriedad en esto y decimos claramente las  cosas? 
esto  es una mentira, yo estoy sumamente preocupado.  No voy a negar  la  condición 
de  afecto personal  que  tengo  con  el convecino allense Verani -porque cuando vino 
de Italia llegó a Allen,  no  vino  a Roca-, pero en realidad, o le  cuentan  la película  o 
no la quiere ver, le están contando una  película inexistente;  está equivocada la gente 
de Economía, esto no es el  COPADE,  esto  no es Neuquén, esta es  una  provincia 
sin planificación,  la planificación es inexistente, no nos pueden venir  a  decir Río Negro 
verde, porque verde estamos  de  los hongos  que  nos produce la deuda que tenemos; 
muchachos,  de cada  100  pesos  que  entran,  120  están  comprometidos,  no 
encontramos  el destino como provincia y si no encontramos  el destino  económico 
como provincia con esta corrupta  relación, entre  producto  bruto  general,  gasto del 
Estado  y  deuda, evidentemente vamos a parar a los caños, esto es muy serio, es casi 
votar a un directorio que haga lo que quiera y  blanquee como  quiera  el  tema  de las 
comisiones.  

Acá  tengo este préstamo por decreto, el primero de 20,  el  segundo  de  18, 
el  tercero  de   7,   se   bajaron   los  pantalones,   de   20  palos  sacaron  7  palos; 
muchachos,  tres decretos  en un mes para sacar siete palos que era el déficit de  un 
mes.  Esto es serio, yo sé que es serio  gobernar  en este  marco económico pero 
tampoco me han contestado  algunas cosas  que  he dicho en esta Legislatura y quiero 
que me  las contesten.   Dónde  están  los  70   palos  de  regalías  mal liquidadas  en 
esta provincia?  a marzo,  lo vuelvo a  decir.  Repito,   70 millones de dólares de la 
nación, dónde están, en algún  estudio jurídico?  no me importa de quién y sé que  es 
posible  que me importe, no estarán en algún estudio jurídico los  70  millones  mal 
liquidados?   de  ésta  y  de   otras provincias, donde tienen mucho más a cobrar, 
nosotros  tenemos 70  a   marzo   de   mal  liquidado;   dónde está   la   Policía   de 
Hidrocarburos,  muchachos,  donde  está   la  Secretaría   de Energía, la Dirección de 
Hidrocarburos que controla, -este es el   elemento-  se llevaron un millón de metros 
cúbicos,  dos millones, medio, diez metros..., nada..., no hay control y si no tenemos 
control,  estos  muchachos  de  Repsol,  coño!   nos  van  a   llevar   más  que  Y.P.F.. 
Entonces tomemos al toro por  las astas   y   esto  no  es   una   cuestión   partidaria 
sinoinstitucional,  tengo  32  años en el Estado y  vengo  de  la provincia donde muchos 
funcionarios trabajaron de ordenanza y acá  son...  ah!  capos y no estoy de acuerdo. 
Acá hay mucha más   gente,  inclusive  en   esta  Legislatura  del  partido gobernante, 
con  mucha  capacidad técnica,  institucional  y política  para llevar adelante funciones 
de relevancia que le sirvan al gobierno y a la provincia.  
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15,  16 mil votos en esta elección y 600 en la otra no son  el vil  de  indemnidad  para 
hacer lo que se quiere, no  hay  que llevarlo  al  representante  provincial a creer  que 
esto  es verdad,  se  deben aceptar las críticas porque hay  gente  que critica desde lo 
espúreo y habemos muchos que pensamos en esta provincia  con  responsabilidad, 
con orgullo y  con  voluntad política  de  sacar  las cosas adelante, por  eso  votamos 
en contra  el  fondo;   la cuestión es de fondo más que  de  este fondito,  la cuestión 
-reitero- es de fondo.  Cómo las fuerzas políticas  y  todos los estamentos sociales y 
políticos de  la provincia  nos ponemos de acuerdo para subir el producto bruto general, 
hoy estamos en la mitad del mismo, comprometidos por la deuda.  

Solamente  una  reflexión:   Si   nos  hiciéramos  la reflexión  que  en 12 años 
tenemos  la  mitad  de  esta  deuda,   en  una   época  de  estabilidad  llevamos  la  otra 
mitad...eh!...,   es cosa  de  locos.  No nos queda más por vender,  muchachos,  la 
situación   es   seria,  quienes  tenemos  aspiraciones   de   llevar  criterios   o 
responsabilidades  ejecutivas  adelante  y   tenemos  responsabilidad   de   Estado, 
sabemos  que  esto  es   inviable   en  este  marco  de  reglamentaciones  por  sobre 
reglamentaciones y de leyes por sobre leyes.  

Les vuelvo a contar la historia:  Tres decretos para que  lleguemos a 7 palos 
de 20  otorgados. Y bueno!...con asombro  leo  en  el  diario que de la Rúa no  dará un 
punto más,...pero  es lógico que no nos van a dar un punto más!,  ni de la Rúa ni Matz, 
nadie nos va a dar un punto más en un marco donde no nos pongamos de acuerdo.  

Pero   me  queda  la  última  reflexión  -y  vuelvo  a   decir  que   no   son 
imputaciones, son cuestiones para ver y  merituar seriamente-  terminemos  con  el 
criterio  de  subsidiariedad, nosotros  y ustedes, no subsidiemos más pero tampoco 
tengamos la  irresponsabilidad  de  seguir   fabricando  cosas  que  la sociedad  ve mal; 
una casa tasada en 300 mil se vendió en 95, ejemplo.   Entonces  me  planteo  lo 
siguiente:   Alguien  me contestó  dónde están los 35 millones en bonos recibidos de la 
privatización  de la energía?, en el momento en que la  nación le  dio 35 millones la 
provincia los vendió o los alquiló en 4 millones  680 mil dólares;  a ese trámite algún 
legislador  de esta  Legislatura  lo tiene en sus manos?, ha podido llegar  a verlo?.   35 
millones de dólares en bonos de la venta  a  las compañías  que compraron la represa 
El Chocón, por ejemplo, no están, desaparecieron, se fueron en el aire?.  Yo quiero 
dejar expresa  constancia,  señor presidente, señores  legisladores, que si Río Negro 
Fiduciaria,  o  esta  empresa  fiduciaria,  maneja  las    regalías    hidrocarburíferas 
correspondientes   a    los  municipios,   como  habitante  iniciaré  una  acción 
inmediatamente porque  es ilegal e ilegítimo tomar determinaciones sobre  los bienes 
de otro, eso primero.  

En  segundo lugar, otro de los grandes temas es que a esta  provincia  se le 
debe mucha plata, estoy hablando de  70 millones a valores, 2 mil y pico de millones le 
debe la nación a las provincias productoras, esto es real, es una cifra de la Secretaría 
de  Energía, por mala liquidación, sí?;  si a  Río Negro  le corresponden 70, dónde 
están siendo negociados, cuál es  la intimación que se ha hecho respecto de esto, cuál 
es la averiguación  que el Ejecutivo ha hecho, cuál es la  Dirección de  Hidrocarburos 
de  la provincia, cuál es la  Dirección  de Policía  de  Hidrocarburos  que fue creada por 
ley  y  debería estar  funcionando?,  quiénes son los funcionarios que no  han rendido 
cuentas?,  todo  esto ustedes deberían  decírselo  al gobernador,  yo se lo digo hoy acá, 
públicamente, pero ustedes deberían  decírselo, porque alguien está manejando esta 
deuda de  70  palos que yo no quiero que entre acá...a  marzo  estoy hablando...a 
marzo;  y a mí no me importa Mirkin, Mc.  Carthy o  quien esté en energía de mi partido, 
a mí me importa que mi provincia tiene para cobrar 70 millones de dólares de regalías 
mal liquidadas y hoy nos hace falta porque se cae la provincia institucionalmente, por 
eso voy a votar en contra, porque esto me  parece  sumamente  inadecuado, me parece 
mal  manejado  y porque  Río  Negro  Fiduciaria  no ha  rendido  cuentas,  como 
corresponde,   a  esta  Legislatura,  desjerarquizándonos  más   aún  ante   la   opinión 
pública;  hoy los legisladores  en  nuestro pueblo  o afuera somos los tipos que estamos 
llenos de   plata,  amigos!    y   que yo  sepa no he visto  gente  enriquecida  de   los 
legisladores  actuales, de otras Legislaturas podría hablar, a lo mejor, pero de esta no, 
ni subsidios tenemos,
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en  consecuencia quiero un trato igualitario para el  conjunto de  la  sociedad política, no 
solamente para la oposición,  no podemos  seguir bastardeándonos en estos informes 
técnicos sin sustento,  porque  cuando  al   contador  Terrile  el  Consejo Profesional  le 
firma en marzo, dónde están  las  rendiciones anteriores  que  cada  tres meses debía 
presentar  ante  esta Legislatura?   Les  aclaro,  ahora   descubrimos  que  habrían 
encausado  a algunos comisarios.  Yo estaba en la comisión  de compra de armas y 
cuando mencioné lo del robot dijeron que era un  loco, se reían;  dónde está el robot, 
muchachos?,  todavía no encontraron el chip.  

Esto  no  es  un chiste, es muy serio, creo  que  nos estamos  degradando 
nosotros  mismos,  entonces,   pongamos  más seriedad,   no   avancemos sobre los 
municipios y no le demos  a una  sociedad anónima el manejo irrestricto del capital de 
la provincia.   Creo  que  es absolutamente  inadecuado  en  este marco,  ahora, si 
hiciéramos un fondo fiduciario del ex-D.P.A. -con  la  plata  que deja el capital de ese 
organismo-  y  lo administramos  internamente, es otra cosa, que es lo que  pasó con  el 
Banco Hipotecario y refloto lo que dice Rodrigo,  que están  los  300  palitos atornillados 
y el  gobierno  nacional tampoco  los  puede sacar porque tiene déficit,  entonces,  en 
realidad  ese  fondo  anda,  no quisiera  que  este  fondo  no funcione  y encima nos 
descapitalicemos, pero además quisiera, fundamentalmente,   que  no  avancen   sobre 
los    municipios  productores   en   el   marco   de    cobrar   regalías   que   no   le 
corresponden  a la provincia porque tiene que redistribuirlas. Gracias, señor presidente. 
SR. PRESIDENTE (Sanchez) -    Tiene   la    palabra    el   señor legislador Grosvald.  
SR.   GROSVALD - Señor presidente:  Compartiendo plenamente la descripción  de la 
situación por la que atraviesa la provincia que  han  hecho los distintos legisladores 
preopinantes de  la oposición,  quiero  marcar  que en este proyecto  observo  dos 
errores  de  técnica  legal.  El primero está  referido  a  la aplicación  de  la  ley  nacional 
número  24441,  a  la  cual adherimos cuando creamos Río Negro Fiduciaria S.A.  por la 
ley 3134.   Dice  el  artículo  3º de la  ley  3134:   "Río  Negro Fiduciaria  S.A.  tendrá  
los derechos y obligaciones que en su carácter  de  fiduciario  le corresponden 
conforme  a  la  ley número  24441".   En  el artículo 8º dice:  "Cada vez  que  el  
Poder  Ejecutivo  disponga la transferencia de nuevos  bienes, deberá  contener  
bajo  pena  de  nulidad:   a)  Su  plazo  de duración...".   Si vamos al artículo 7º como 
ha sido leído por secretaría,  dice:   "Vigencia.   La presente ley  entrará  en vigencia  
a partir de su sanción", pero no dice cuál va a  ser la  duración  que  va a tener.  Esto 
tiene  mucha  relevancia, aparte de estar marcado como está, porque como bien han 
dicho, estamos  hablando  de  recursos naturales  no  renovables  que tienen  todo  un 
tratamiento constitucional y a los  que  esta Legislatura ha analizado en profundidad.  

El  libro  de  Carlos Gilberto  Villegas,  Sociedades Comerciales,  cuando 
analiza en su página 735 las  sociedades fiduciarias,  y más concretamente cuando 
analiza la ley 24441, más allá del concepto legal, cuando se refiere a los elementos que 
la  integran,  -no quiero analizar en  profundidad  todas estas  cosas-  en  el punto 8.2.5 
de la página  739  menciona: Otro  elemento  necesario  para que exista fideicomiso  en 
la definición  de  la  ley  24441,  es el  referido  al  plazo  o condición  que  se somete a 
la transferencia de  la  propiedad fiduciaria.
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El acto constitutivo debe prever el plazo al final del cual la propiedad  fiduciaria  debe 
ser retransmitida, sea  al  mismo fiduciante,  -como  dice la ley- al beneficiario;  también 
la ley  dice  que  puede  ser a un  tercero  fideicomisario.   La transmisión  fiduciaria  se 
somete en consecuencia a  una  de estas   modalidades,  el  plazo  es  una   condición 
siempre resolutoria,  tendría  que estar explicitada;  el plazo  nunca puede  ser  mayor 
de treinta años, según regla el artículo  4º inciso  c) de la ley 24441, con excepción -y 
esto es lo que me preocupa,  la excepción, porque hay que ver si los  redactores de  la 
ley  tomaron  en cuenta esto-  con  excepción  que  el beneficiario  fuera un incapaz;  no 
vaya a ser que por eso  no se  pone  el  plazo, cuando se considera que  el  beneficiario 
fuera  un  incapaz, calculo que no fue el espíritu, para  cuyo caso  el  plazo  puede ser 
mayor.  Esto creo que  tiene  mucha fuerza  para  pedir que se coloque, que se fije el 
plazo y  se fundamente la necesidad de este fondo.  

El  otro  problema técnico-legal que observo y  que fue  mencionado  por  el 
legislador Remón -y  le  quiero  dar énfasis-  es la inconstitucionalidad, en función del 
artículo 93  in fine de la Constitución de la provincia de Río  Negro, me  refiero  al 
artículo 5º completo y a la parte  final  del artículo  3º,  porque  si  el artículo  3º  queda 
redactado: "Objeto:  El fondo tendrá por objeto principal..." -"y único" agregaría  yo 
en  una  nueva  redacción-   "...proporcionar   los  recursos   necesarios   para   el  
cumplimiento  de  las  Metas Estratégicas  del  Plan de Desarrollo  Provincial  
denominado  Proyecto   Río   Negro,   y   elaborado  por   el   Gobierno   de   la  
Provincia.   En  particular promoverá el  desarrollo  de...", hasta   donde  dice  "...el  
comercio  exterior,  reforma  y modernización  del  Estado.   Igualmente deberá  
proveer   los  medios   necesarios  para  la  identificación  de  posibilidades   y  
recursos  existentes  en  materia de ayuda  financiera  y  de información.", eso es 
inconstitucional  de acuerdo al  artículo  93 de la  Constitución de la  provincia  de Río 
Negro, al final. El artículo 5º,  al   permitir   estos   fondos fiduciarios especiales con 
regalías hidrocarburíferas para la afectación  de contrapartida provincial de los créditos 
de la banca  multilateral, bla, bla, bla, no es el fin, obviamente, para  el  que está creado 
el objeto por el cual las  regalías tienen  sentido en nuestra Constitución.  Estos dos 
elementos son  más  que  suficientes para que, si se persiste  en  esta redacción, 
tengamos que, necesariamente, votar en contra, más allá  de las consideraciones que 
con precisión se han  hecho. Esto  tiene gravedad porque hay preocupación por parte 
de  la oposición  en  participar en el debate, en incorporar  ideas, conceptos,  pero 
cuando  nos burlan, no es  solamente  a  la oposición;   cuando el  Ejecutivo pone 
trampitas en las  leyes -como  por  ejemplo  en la de  presupuesto-  aunque  nosotros 
hubiéramos  puesto que éste es un fondo específico,  o sea que el   objeto  sea el 
desarrollo de este proyecto  "Río  Negro", -reitero- aunque hubiéramos puesto eso, la 
ley  de  presupuesto  anula   fondos  específicos  y  lo  podrían  destinar  a  donde  ellos 
quieren, como de hecho lo están haciendo.  

En   diciembre  del  año  98  hemos   aprobado   el presupuesto,  lo  hemos 
debatido y hemos dado  opiniones,  no fuimos escuchados;  votamos en contra y el 
oficialismo votó a favor.    A  abril  del  '98 -única información con la cual  por ahora 
podemos trabajar- se ha incrementado ese presupuesto en forma manifiesta y notoria.
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Nosotros,  que estamos tan preocupados porque se le rebaja  el sueldo al empleado 
público, no entendemos cómo puede ser que a abril  del 99 el presupuesto aprobado 
del 98 se incrementó, en la partida de personal, casi en 6.600.000 dólares o pesos;  se 
le  devolvió  algo  a alguien?, se le incrementó el  sueldo  a alguien?,  qué  manejo  es 
éste?, cómo  tenemos  a  la  gente salarialmente  baja?;   hay reclamos permanentes y 
la  partida personal  se  incrementa  con  respecto   a  la  que  nosotros aprobamos;   se 
incrementan en 17 millones las transferencias, o  sea  la  plata  que se distribuye -por 
decirlo  de  alguna manera- no como fuera del presupuesto sino alegremente.  

Bienes  y servicios:  Se incrementó el presupuesto en 3.700.000  dólares; 
"bueno",  me van a decir  ustedes,  pero esto,  de  dónde  se financió?, porque hubo un 
incremento   de  recursos;    este   recurso   del  presupuesto   se   incrementó   en 
53.257.000  pesos,  saben?,  fue   todo  endeudamiento,   nada genuino;   de  los  53 
millones, 52 millones  son  de  fuentes financieras.   Para qué nos están llevando a 
estas discusiones vanas?, para qué?.  

Por  estos  motivos,  señor   presidente  y  para  no profundizar  más  estas 
cuestiones, anticipamos  nuestro  voto negativo.  
SR. PRESIDENTE (Sanchez) -    Tiene   la    palabra    el   señor legislador Bolonci.  
SR. BOLONCI -  Voy a abundar y a reiterar que creo  que  la situación,  evidentemente, 
es  sumamente   difícil  para   la provincia  de  Río  negro;  sabemos perfectamente  que 
de   la  coparticipación   nacional  -de  los  20  ó  21  millones  de  pesos  se  transfieren 
diariamente  a  la  provincia-  prácticamente  ingresaron  el  mes  pasado  86  pesos 
solamente.  

Si  la coparticipación de la provincia de Río  Negro está   absolutamente 
tomada  por  vencimientos   financieros,  intereses,   capital,   etcétera  y  tenemos que 
recurrir a este instrumento  para gestionar recursos ante el Banco Ciudad para pagar 
salarios porque no alcanza  con   los   ingresos provinciales,  entonces  deberíamos 
estar aquí discutiendo un instrumento, una ley absolutamente distinta, señor presidente, 
porque,   tal   cual  lo  dice  el  legislador  Grosvald,   la   propia  creación   del   Fondo 
Fiduciario Río  Negro  Sociedad  Anónima obliga  al  Poder  Ejecutivo, cada vez que 
éste  disponga  la transferencia  de  nuevos  bienes,  a contener  bajo  pena  de nulidad 
su plazo y duración y acá está transfiriendo al Fondo Fiduciario   la   propiedad   de   las 
regalías   de   libre disponibilidad   que  deberíamos  también   tenerla  para   la 
transferencia;   cuál  es  efectivamente  el  monto  de  libre disponibilidad  que  cuenta 
la provincia en el  marco  de  las regalías?,  que  también sabemos muchas están 
calzadas  contra otros  créditos;   esto  no  se hace,  por  lo  tanto  estamos discutiendo 
y  votando un instrumento por el cual le  estamos transfiriendo  a  Río  Negro Fiduciaria 
la  propiedad  de  los recursos  de libre disponibilidad sin el plazo de duración  al que 
obliga  la  propia ley de fondo fiduciario  y  deberíamos estar  discutiendo asimismo el 
contrato, fundamentalmente,  de fideicomiso,  no  el marco teórico que se pretende  de 
alguna manera esbozar diciendo que va a ser para recursos de turismo, desarrollo, 
innovación tecnológica, etcétera, etcétera.  Esto no  es,  bajo  ningún punto de vista, me 
parece, el  marco  de seriedad  con  que el Poder Ejecutivo debe encarar esta  etapa 
que  estamos  transitando  los  rionegrinos.   Como  decía  Grosvald,  esta   oposición 
seguramente,   como lo  ha  estado   en   diversas  oportunidades,   está  dispuesta  a 
acompañar, pero dentro de  un marco  -diría- de rigor, donde se explique claramente 
cuál  es el  estado financiero, cuál es la libre disponibilidad, cuánto es  el  monto del 
crédito que se va a destinar  efectivamente, por  cuánto tiempo, cómo es el crédito que 
se va a  consensuar con  el  Banco Ciudad, porque es absolutamente  cierto,  señor 
presidente, nos seguimos desfinanciando.
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Claro,   uno  por   ahí  lee  los  diarios  que  durante   la   campaña electoral   se  han 
entregado  una  cantidad  enorme  de  subsidios  a  diversas   entidades  y  como  dijo 
Grosvald,  fue  todo  sin  recurso  genuino,    fue   simplemente   con    mayor 
endeudamiento.    El escenario que viene, señor presidente -y me parece que esto es lo 
que tenemos que estar discutiendo-, es absolutamente mucho más  complejo  que  el 
que tenemos  actualmente.   El  propio candidato  o  futuro  ministro  -si   gana  la 
Alianza-  Luis Machinea,  ha  sido asesor de esta provincia y a veces uno  se plantea 
-teniendo en cuenta el asesoramiento que realizó a la provincia  de  Río  Negro,  sobre 
todo en  el  caso  del  bono CEDEPRE-  si  tiene  la envergadura y  administra  la 
nación, algunas  dudas  con respecto a cómo la va a manejar,  pero  lo concreto  es 
que  hace  declaraciones   en  una  Jornada   de Institutos  Ejecutivos  de Finanzas, 
etcétera, donde dice  que tiene que bajar el déficit el año próximo a cinco mil millones 
de  pesos, no existe ese punto de coparticipación, de  ninguna manera  va  a  ser viable 
y dice también, que  las  provincias deberán hacer su sacrificio -diario Clarín de hace 
tres días-.  Entonces  el   escenario  que viene es de mucha rigurosidad,   de mayor 
profundidad, no podemos estar dilapidando  instrumentos como  el   que  queremos 
votar hoy, si no  tenemos  la  certeza absolutamente  del  destino,  por qué?, porque 
además  en   los  próximos  días  seguramente  se  firmará  con  el  Estado nacional  la 
entrega   de  un  bono  por  el  gasoducto  cordillerano.   Dónde  va  a  estar   aplicado? 
también  a  Río Negro  Fiduciaria,  o  sea, estamos  transfiriendo  prácticamente la 
potestad  del   Estado provincial,   el   marco constitucional,  a la entidad Río  Negro 
Fiduciaria,   donde   debería  estar   informando   trimestralmente  -como   lo   ha 
demostrado  hasta ahora-  a  esta  Legislatura; tenemos  apenas un informe y es de 
fines del año pasado.   Por lo  tanto,  señor presidente, es muy difícil poder,  desde  la 
oposición,  acompañar  este proyecto, lo  hubiéramos  querido, porque  me parece que 
la situación de la provincia obliga a un diálogo   mucho   más   serio,  con    mucho 
más   rigor   y fundamentalmente  a  administrar los recursos del  Estado  con mayor 
responsabilidad   que   -a   nuestro  juicio-   no   lo   está  administrando   el   Estado 
provincial, porque sabe  qué  pasa, señor  presidente,  cuando  uno  ve que se  han 
destinado  25 millones  de dólares, el primer tramo del Banco Mundial,  para pagar  las 
desvinculaciones voluntarias, retiros  voluntarios, etcétera,  para  bajar la masa salarial 
pero por otro lado  ve que  la  masa salarial no ha bajado en absoluto, entonces  uno 
tiene que señalar que se han dilapidado 25 millones de crédito del Banco Mundial.  
Me   parece,   humildemente,  señor  presidente,   que   el  gobierno   no   tiene   la 
profundidad en el  análisis  que  debe tener,  porque  además el gobernador dice que 
tiene  superávit  primario  y  nosotros señalamos lo distinto,  nosotros  decimos que 
sigue  teniendo un déficit entre ingresos corrientes  sin contar  las  amortizaciones  de 
capital que  se  realizan,  de 1.900.000 pesos mensuales, es decir, estamos entre lo 
que dice el  gobernador  y la información enviada a este bloque por  la Contaduría  de la 
provincia de Río Negro que nos señala que el  ejecutado de los seis meses, da un 
promedio mensual de déficit -insisto-  sin amortizaciones de capital, de 1.907.000 pesos 
y Verani  dice  que  tiene un superávit  primario  de  1.300.000 pesos.   No  sucederá 
como  alguna vez, cuando  le  fuimos  a señalar  allá por el año 96, apenas iniciado este 
bloque,  que la  provincia seguía teniendo un déficit que no era el que  le manifestaban 
sus   funcionarios,   ahora  no   queremos   que   nos  responda   diciéndonos   que 
cambiemos de alcahuetes  como  nos respondió   en  aquella  oportunidad,   porque  el 
nivel    de  endeudamiento   ha  seguido  creciendo.   Es  cierto,  se  han  ganado  las 
elecciones,  respetamos el resultado electoral pero  este costo,   señor   presidente,  de 
dilapidar   los   recursos rionegrinos,  es un costo muy alto porque insisto, lo que está en 
juego,  fundamentalmente,  es la  continuidad  del  Estado rionegrino.
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Hoy   nuestros   municipios   están  todos  con   graves   problemas,  producto   de  la 
retención de las coparticipaciones;  el Estado provincial  está  violando, está generando 
una  sensación,  un clima  de  inseguridad,   de   violencia  en  algunos  lugares, 
producto  exactamente de lo  que estoy  señalando,  de  no   asumir  con  seriedad y 
responsabilidad la gestión que los rionegrinos le han encomendado -y sobre todo a 
partir de ahora-.  

Por  lo expuesto, vamos a votar negativamente  porque consideramos que lo 
que se está tratando es un instrumento que no va a servir y lo van a tener que modificar 
porque lo  señala  el  artículo  8º  de  la  misma creación  de  Río  Negro  S.A..   Muchas 
gracias.  
SR. PRESIDENTE (Sanchez) - Tiene la  palabra  el señor legislador Rodrigo.  
SR. RODRIGO - Señor  presidente:  El miembro informante de  la oposición  hizo  un 
breve análisis desde el  punto  de  vista técnico,   o  casi  no  lo   hizo  porque  no  tenía 
mayores observaciones   que   formular,   observaciones  que   después aparecieron 
por parte de algunos compañeros de su bancada.   

Voy a compartir lo   expresado por  el miembro informante  de la oposición 
porque -y creo que es así- puso su acento fundamental desde el punto de vista político, 
hizo todo un  diagnóstico y  señaló  una serie de  aspectos  de  las dificultades  que  hoy 
tenemos;  lo mismo con  el  diagnóstico -que  coincide  bastante-  del   legislador  del 
Frepaso, lo compartimos  aunque se hayan vertido expresiones  metafóricas, que  a  mí 
también me gustan y que se entienden mejor, sobre todo  en  un  tema  tan complicado 
como este, y  un  tema  más complicado  aún que se quiere plantear desde la oposición 
como es el de la cuestión de la deuda.  

Todas  las propuestas que hace el oficialismo de  Río Negro  son  tirar  la 
pelota  para  adelante  -esas  son  las expresiones  del  legislador-  y yo digo que  en 
realidad  es cierto,  o  es  parcialmente cierto, porque conocemos  de  los esfuerzos que 
ha hecho esta provincia para equilibrarse y para no  recurrir a las fuentes de crédito. 
Este es un tema, el de la cuestión de la deuda, que se discute en Río Negro, en todas 
las  provincias y,  obviamente, en la nación.  Por qué?, porque nadie le encuentra la 
vuelta para solucionar el problema de la deuda  de  las provincias, que es mucho más 
complicado que  el que  tiene  el país, aunque sea proporcionalmente mayor,  pero 
también tiene mayores posibilidades de renegociación.   

Yo  no digo, señor presidente, que no les preocupe  a los que tienen la 
responsabilidad de gobernar  o  a aquellos que hacen  la  oposición republicana,  me 
consta que no es así, pero nadie  hizo  una  propuesta para solucionarlos, nos  queda 
la esperanza que lo haga el futuro gobierno.  

Debo  confesar,  señor presidente, y lo voy  a  decir porque  no  es  nada 
malo, que cuando empezó  una  suerte  de explosión  social  como consecuencia de las 
dificultades  que tenían  las provincias, dificultades que tenían porque estaban haciendo 
frente  a  la  pesada  deuda  que  no  les  permitía funcionar  de acuerdo a sus 
propósitos, cuando hace 6 o 7 años se empezaba a incendiar el país, desde los lugares 
con mejores posibilidades, como era el centro de nuestro país, miraban por televisión  a 
través de los enviados especiales de los canales porteños, cómo las provincias -sus 
trabajadores- sufrían todas esas consecuencias,
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cuando  esto  explotó  tuve  la  oportunidad  de   encontrarme ocasionalmente  con  un 
miembro del gabinete que venía de  una reunión  de  las  que  se da en llamar  el  ala 
política  del gabinete,  que  son  aquellos que tienen más relación  con  la gente  antes 
de   llegar  al  gobierno,   militancia   política   y  opiniones  muy diferentes  a  los  que 
solamente manejan y mandan con los números.  No sé si era exactamente así, pero 
dijo:  12 mil  millones de pesos debe el conjunto de las provincias y si no  se soluciona 
este problema, esta explosión social  no se va a  terminar  más.   Decía  también: 
"Habíamos  terminado  de coincidir  en  que  solamente  quedaba   un  camino,  que  
era solucionar  el total de la deuda de las provincias y para eso, mal  que  les  pese  a  
los economistas,  hay  que  empezar  a renegociar la deuda externa buscando una  
moratoria de un año", o  sea  que realmente es una idea interesante, porque con  esa 
deuda  externa  vamos  a convivir  siempre,  por  lo  menos los   que estamos  hoy  y 
también nuestros hijos;  qué le hace un año más a  la vida del país convivir con esta 
deuda externa, de alguna manera  pasaba a transferirse esta deuda de las provincias 
al conjunto  de  la  deuda que tiene la nación.   Pero  agregaba: "Eso  no  se puede 
hacer mientras se mantenga en su  cargo  el actual  ministro de economía".  El actual 
ministro de economía era  el  doctor Cavallo y cuando se fue vino otro de la  misma 
línea  y  abortó  esta  idea,  la única  que  se  podía  haber escuchado  en el país 
porque las provincias no lo van a  poder solucionar,  solamente un gobierno federal 
puede lograrlo.  

No  nos  importa,  legislador  Bolonci,  el  punto  más,  ese  punto   que   le 
escamotearon al conjunto de las  provincias  a través  de  decretos de necesidad y 
urgencia y tiene razón  el gobernador  Verani  cuando  dice que hay un  equilibrio  o  un 
superávit  primario.   Esto  le  pasa   al  conjunto  de   las provincias si es que puede 
solucionar  el  problema  de  la  deuda,  porque   los   esfuerzos   que  han  hecho   las 
provincias,  salvo algunas  que reciben nada más que aportes del Tesoro  Nacional 
como Corrientes y alguna otra que no voy a mencionar porque me van a decir que lo 
hago porque es la provincia del presidente, las  demás han tenido que ajustarse a las 
nuevas posibilidades que  les  dieron  después  de escamotearle  ese  punto  de  la 
coparticipación.   Pero  viene  un nuevo  gobierno,  con  otra confianza,  con otro apoyo 
de la gente y seguramente  encarará esta  cuestión,  independientemente  del  signo 
político  del gobierno que tengamos los argentinos porque es un problema más grave 
que la deuda externa que tiene el país.   

Nos  dicen  que  tenemos  que  discutir   la  deuda  y lamentablemente 
tenemos que hacerlo cuando estamos tratando un proyecto que de acuerdo a lo que 
dice la oposición, el miembro informante  y también los demás, está más o menos bien, 
porque si  le  quitamos  un punto o le sacamos  la  coma  seguramente votarían,  pero 
es necesario, señor presidente, reconocer  que esta provincia no le ha encontrado la 
vuelta para terminar con esa  pesada  carga  pero sí que ha hecho  los  esfuerzos  para 
lograr  un  ahorro corriente, que aún no le permite pagar  los servicios  de  la deuda -y 
de ahí el déficit- y menos aún,  la amortización del capital.  
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Las  provincias  como ésta han tenido que recurrir y apelar  a cuestiones  ingeniosas, 
nuevas, esto es así porque no  tienen otra  alternativa,  pero  hace al mérito que tienen 
de  haber hecho  este  esfuerzo para lograr el equilibrio.  Creo que  la dificultad mayor 
fue  que  los  recursos  coparticipables  quedaron  en   el  centro  del  país  y  muchos 
pertenecían a las  provincias. Vienen consecuencias y nos dicen "ah, le advertimos"; 
dijo el legislador Chironi:  "ya se lo dijimos el año pasado que iba a pasar  esto,  ya  le 
dijimos que esto era para  la  elección", bueno, felicitaciones, pero cuando dicen "miren 
que va a pasar esto",  creo que junto con eso, por lo menos hay que acompañar alguna 
propuesta de solución.  Mientras tanto, siguiendo  con el  bagaje  de  metáforas vamos 
a seguir ladrando a  la  luna, vamos a seguir diciendo "yo te dije que hagas esto, sino te 
va a  ir  mal",  el gobierno advirtió y no  pudo  solucionar  las dificultades  de esta 
provincia en tiempos electorales, porque las   autorizaciones   que  tenía  de  Economía 
durante   su administración  desaparecían en ese lapso.  Ya lo  aprendimos, entonces 
dijimos,  bueno, vamos a tratar de llevar el  tiempo electoral  con  el nuestro, porque no 
es un pecado ni  es  una cuestión  mezquina.   Por  qué?, no para  ganar  la  elección, 
porque  el poder que tiene hoy el gobierno de Río Negro es muy distinto  al  que tenía 
cuando estaba terminando  su  gobierno frente al nuevo mandato;  la posibilidad de 
refinanciación sin recurrir a estas nuevas ideas las tiene pagando altas tasas de interés, 
que es lo que está marcando el  mercado;  entonces qué dicen, refinanciemos, que 
tenemos posibilidad de hacerlo, pero nos vamos a quedar seguramente desprendidos 
del resto del país porque  en  cinco, seis o siete meses la Nación le va a  tener que 
encontrar  al menos una solución parcial, no digamos  una solución  definitiva  que 
había aceptado por  unanimidad  esa parte  del  gabinete  del  sector político,  pero 
tendrá  que hacerlo  porque si  no las provincias van a seguir  teniendo más y más 
dificultades.  

No   quiero  bajar  el   nivel  del  debate,  señor presidente,  pero  se  hace 
mención  permanentemente  a  esta relación de amistad entre Estados, como es el del 
gobierno de la  ciudad de Buenos Aires con éste de la provincia, como  es el  Estado 
de  la  provincia  de  Buenos  Aires  con   otras provincias  argentinas,  cuando  tienen 
el  manejo  de   una herramienta  financiera, lo que no significa tirar manteca al techo; 
todas  las  relaciones   son  positivas,  pero   si técnicamente esta provincia no está en 
condiciones de obtener un  crédito  del Banco de la Nación, de los bancos  privados, del 
Banco  de  la Ciudad de Buenos Aires o del Banco  de  la provincia  de  Buenos  Aires, 
no lo va a  tener.   Todos  los legisladores  saben  que para obtener un crédito directo 
hay dificultades  técnicas,  porque el Banco Ciudad entró  en  el conjunto  del Club de 
Bancos, conformado por los bancos  Río, Galicia  por separado y no me acuerdo cual 
otro más, entonces se  buscan  acreencias  del  Estado,  se  conforma  un  fondo 
fiduciario  y  en  función  de  eso,  de  esas  acreencias  que  tienen  algún  grado  de 
incertidumbre, puede obtener los recursos para seguir  administrando y gobernando la 
coyuntura, que no es un pecado,  cuando  nadie  en este país  encuentra  la  solución 
definitiva.  
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Lejos de eso, deben alegrarse los legisladores de la oposición rionegrina  porque hay 
Estados de distinto color político  que tienen  relación  amistosa  con  Río   Negro,  que 
tratan  de solucionar  sus  problemas y no los tienen que presentar  como algo negativo 
expresado en forma peyorativa;  para poder pagar los  salarios  en término, por razones 
técnicas no tuvimos  el crédito  antes  por parte de ese banco que tenía  pluma  fácil 
cuando  otorgaba créditos mayores a firmas privadas  quebradas como la de la familia 
Yoma, ni hablar del Banco de la Nación o del  de  la Provincia de Buenos Aires, relación 
de Estado  con Estado,  pero  cumpliendo las garantías y que tengan  todo  en regla, 
desde el punto de vista técnico.  

El legislador que estaba ahí -que no lo nombro porque lo  va  a  tomar como 
excusa para violentar  el  Reglamento  y hablar  de  nuevo-  tiene razón, también las 
regalías  fue  el recurso  que  se creó para sustituir las economías  agotables, como  por 
ejemplo, la extracción de hidrocarburos y todos  los Estados  eran responsables -digo 
"eran" porque ninguno lo fue- eran  responsables  de  buscar  economías  con  esos 
recursos sustitutivos  para  cuando desapareciera el  recurso;   muchos tiraron  manteca 
al   techo,  otros,  la  coyuntura   también   los  llevó  a  utilizar  esos  recursos  para  la 
administración normal y habitual  y el legislador -al que respeto mucho, además  tengo 
admiración  por su militancia- fue uno de los responsables  de lo  que  está reclamando 
ahora,  porque  fue  intendente   de   una  ciudad  productora,  seguramente  en  su 
administración, si alguno la   conoce,   habrá  empleado   esos  recursos   para   crear 
infraestructuras  económicas  para   reemplazar  los  recursos agotables;   no  lo  hizo, 
pero no lo hicieron  Chubut,  Santa Cruz, Mendoza ni Río Negro;  no es una réplica, no 
se lo vamos a  pedir a una ciudad pequeña como la que administró el actual legislador. 
Y el legislador nos da consejos...  
SR.   DIEZ  -  Me permite una interrupción,  señor  legislador Rodrigo?.  
SR. RODRIGO - Sí, sí, con mucho gusto.  
SR. PRESIDENTE (Sanchez) - Tiene la palabra el   señor legislador Diez.  
SR. DIEZ -  Le voy a decir lo que hice, porque me  vino  de mentas;   una  cosita 
chiquitita.  Inicié un  juicio  por  el artículo 13 de la 1946 y este gobierno de Allen -que 
están por ir  todos presos, desde los concejales hasta el intendente- no fue  ni  a verlo a 
la Cámara, no se presentaron los  abogados; muchachos,  eso es también corrupción, 
no cumplir  mínimamente con  ir  al Juzgado de Roca.  Fíjense lo que hice,  inicié  un 
juicio a la provincia para poder pautar y pactar la deuda, sin querer herir a nadie;  cómo 
que no hicimos!, hicimos sí eso, y bueno,  debíamos sueldos con 42 días de atraso, qué 
quiere que le   haga!,  era natural,  pero ahora cuando termine la elección,  vamos a 
hablar...  
SR. PRESIDENTE (Sanchez) -  Continúa en el uso de la palabra el señor legislador 
Rodrigo.  
SR. RODRIGO - Estábamos hablando de cómo se  aplicaban  los recursos  agotables; 
el  juicio no se sabe si lo ganó  o  lo perdió.  

Con   todo  respecto  le   hago  una  observación  al legislador  Digno  Diez, 
por quien -reitero porque no  estaba- tengo admiración por su militancia y lo respeto 
personalmente, son  sanos sus consejos pero no nos puede aconsejar a nosotros -a 
este   gobierno,  a  esta  administración-  que   aceptemos   las  críticas   porque 
permanentemente hemos sido criticados y  sin propuestas  para  sustituir,  solamente 
dando  diagnósticos  y críticas  y las aceptemos, como corresponde, pero sería  bueno 
atenuarlas.
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A  mí  también  me  ha  tocado  ser  oposición  de  un  Cuerpo Colegiado,  ya sabía 
quiénes pensaban que había que hacer  una oposición  razonable  y  republicana y 
quienes  nunca  habían tenido responsabilidad de gobernar, tenían otra actitud.  Pero 
sabe  lo  que  vi,  señor presidente, en  cuanto  la  voluntad popular   confirmó  la  obra 
de   gobierno  y  su   gobierno? subjetivamente  nos llamamos al silencio a dar nuestros 
puntos de vista, pero por lo menos, como en los duelos, dar un tiempo de  respeto  a las 
autoridades recién  electas  y  a  la   voluntad  popular  por  sobre  todas las  cosas.   Al 
gobernador Verani no le cuentan  la  política  y no es que no la quiere  ver;   tendrá 
errores   y   le  habrán   contado  alguna  equivocada,   pero seguramente,  en  su 
conjunto,  serán aciertos.    Este  es  un gobierno  que gobernó después de haber 
empatado las elecciones y  lo  hizo con dificultades, pagando altos costos  políticos, 
sobre  todo  por  hacer  los ajustes  del  Estado  que  fueron cobrados  en las elecciones 
en los lugares que más repercutía; no   le  tenían  confianza  a  la  inmensa  mayoría 
de   los barilochenses ni a los del Alto Valle Este y hoy han duplicado el  resultado,  casi 
20 mil votos de diferencia le dijeron  al doctor  Verani y al ingeniero Bautista Mendioroz 
que  estaban, pese a la crisis, gobernando bien y 20 mil votos no es papel y fósforo, 20 
mil votos es un resultado que está marcando que la inmensa  mayoría  está  de acuerdo 
con un gobierno.   De  toda maneras,  nadie  quiere  hacer callar a nadie,  que  sigan  la 
críticas,  porque entremezcladas, la oposición nos ha dado muy buenos  aportes, como 
los de hoy, a lo mejor no las tomamos en su momento pero sí para futuras decisiones. 
Gracias.  
SR. PRESIDENTE (Sanchez) -    Tiene   la    palabra    el   señor legislador Remón.  
SR.  REMON - Dos o tres cosas, señor presidente.  

En  primer  lugar, en el día de hoy quiero  dejar  en claro  en este recinto, 
desde esta bancada que no ha habido ni ha  existido  la  crítica  por la crítica misma, 
esto   no   es  cierto,  acá  han  habido  aportes  de  atrás  para  adelante.   Cuando  se 
comenzó  a  hablar hace poco tiempo de  que  habría  algún indicio,   alguna   exigencia 
de   una   entidad   financiera internacional  de  que  la  oposición se  haga  cargo  de 
los mecanismos  de  control,  nosotros ya habíamos  presentado  un proyecto  referido 
a eso hace más de un año;   cuando  siendo presidente  de  nuestro bloque el legislador 
Ovidio Zúñiga  se reunió con el gobernador acercando un paquetes de medidas como 
propuestas,  tampoco  fuimos escuchados y  fueron  propuestas. También  hubo  de 
parte  de nuestro  bloque  un  proyecto  de presupuesto  alternativo  el  año pasado 
cuando  tratamos  el actual  presupuesto  en el mes de diciembre y este  legislador 
comenzó   su  exposición  reiterando   textualmente   la   del legislador  Zúñiga  del año 
anterior,  precisamente,   como   una  forma   de   decir  que  excepto  pequeñas 
circunstancias,  estamos hablando  de  lo mismo y se reiteraban las mismas  críticas  y 
propuestas.  

Este no es el momento, pero acá tengo el análisis con los últimos números 
del ejecutado del presupuesto 99 y podemos decir  -si  quieren  lo  hacemos- que  todo 
aquello  que  fue planteado  en la sesión de tratamiento de ese presupuesto  por este 
bloque, todo eso está ocurriendo.  
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El  mal  cálculo  de ingresos se está dando y  también  el  de egresos,  entonces  no es 
la crítica por la crítica misma,  en primer lugar.  

En  segundo  lugar, cuando en mi exposición  anterior dije  que  en lo formal, 
palabras más o palabras  menos,  este expediente  no tenía mayores objeciones -eso 
fue lo que  dije- dije  también  que  nuestra mano, levantada o no,  no  incidía porque  el  
oficialismo tenía mayoría y el presupuesto se iba a aprobar, ese fue el sentido de mi 
expresión.  

En  tercer lugar, legislador y amigo Esteban Rodrigo, vamos  a tener que 
empezar a hacer un ping pong, cada vez  que lo nombre a Yoma yo le voy a nombrar a 
Broderson, cada vez que lo  nombren  a  Vicco  vamos  a sacar  a  Mazzorin  y 
después seguiremos  con del Conte y así...esta es la historia de nunca acabar,  acá 
tenemos que aumentar los recursos de la provincia y disminuir el gasto.  

Ayer   hablando  con  nuestro   equipo  de   asesores decíamos:   Es  la regla 
del 8, aumentemos el 8 por ciento  de los  recursos  y  bajemos  el  8 por  ciento  de  los 
gastos, sentémonos  todos a ver cómo se hace, de esto se trata.  Decía que  el déficit 
es un problema de Estado y no hice un análisis pormenorizado  del presupuesto porque 
me pareció no  prudente, pero  el legislador Grosvald avanzó en temas puntuales;  si es 
un  problema de Estado, si todos creemos que es así, desde  la buena fe se lo planteé 
también al ministro Rodríguez y me dijo lo  mismo:   El déficit es un problema de todos, 
tenemos   que  encararlo   entre  todos,  pues  convóquennos  a  tratar  este   tema, 
convóquennos  formalmente,  y de repente aparezca como  que  a esta  oposición  o  a 
esta bancada se le cae alguna  idea  que pueda  colaborar  en esto, quiero recordar, 
señor  presidente, que el marco acuerdo de la coparticipación se remite al año 98 y 
tenemos  que  traer a esta mesa los nombres  de  Broderson, Sourrouille, ministros de 
Alfonsín.  Nada más.  
SR. PRESIDENTE (Sanchez) -    Tiene   la    palabra    el   señor legislador Grosvald.  
SR. GROSVALD - Es para analizar un aspecto filosófico...  
SR. PRESIDENTE (Sanchez) -    Usted no es miembro informante.  
SR. GROSVALD - Es una aclaración, señor presidente.  

Una  cosa  es  respetar  las   opiniones  y  otra  es someterse  a  la  verdad. 
El  diálogo  político  que  se  ha planteado  acá  es un respeto de opiniones, señor 
presidente,  pero  no es lo  mismo someterse a la  verdad,  puede opinar  uno u otro 
legislador  pero  acá no hay respuesta  a  las  verdades planteadas  y creo que este es 
el problema grave que  tenemos, es  un problema filosófico;  no quiero entrar acá con 
Platón y la  verdad y todo eso que es verdad, pero concretamente, si el artículo  93  de 
la Constitución de la provincia dice que  las regalías constituyen fondos especiales que 
deben...  etcétera, etcétera, y se pone un artículo 5º que no se respeta, no es un punto 
más  o un punto menos, señor presidente.  Quiero  hacer esta  aclaración,  es toda una 
cuestión de verdad, si  la  ley 24441  dice que hay que poner los plazos y la 2341 dice 
que si no  se ponen esos plazos es de nulidad, esto es verdad, no  es opinable,  no  es 
que me respeten la opinión generosamente  ni  que hablen de la amistad ni  de los 
pajaritos, como hacía algún cómico, estamos hablando de cosas muy claras.  



 25/1

Setiembre 22  
Peralta-Marigual  

No es un punto más -quiero aclarar- ni es una coma menos,  lo que  ocurre  es  que 
este debate no pasa  desapercibido  a  la actividad  privada,  que  es  la   única  que 
genera   empleo seriamente, porque, señor presidente, de los 7 mil millones de pesos 
que se invirtieron en la  Patagonia desde el  año 93 al  98 por   la  actividad privada, 
Neuquén -la primera en el  ranking- se llevó casi 3 mil millones de pesos y la gran 
mayoría fue de la actividad petrolera y Río Negro no llegó a los 600 millones y  sabe por 
qué?, porque aquí se opina mucho pero en  realidad no se respeta.  
SR. PRESIDENTE (Sanchez) - Tiene la palabra el señor legislador Rodrigo.  
SR. RODRIGO - Para una aclaración, señor presidente,  porque hay  legisladores  de la 
oposición que siempre  quieren  dejar flotando  sospechas  ante  cualquier ley que no 
les  gusta  y tratarla como inconstitucional.  El precepto constitucional lo conocemos 
perfectamente y lo respeta este proyecto porque  el Fondo  Fiduciario  Hidrocarburífero 
que se va  a  nutrir  con patrimonio  de los recursos de las regalías para que tengan el 
destino  adecuado, que como dijimos antes no lo tuvo en ningún punto del país, va a 
estar para financiar lo que se ha dado en llamar  el  Proyecto Rionegrino 2000, que es 
el desarrollo  de las  economías no tradicionales, el sustento de la integración regional, 
los programas de desarrollo rural, la innovación de tecnología, el turismo, la renovación 
del  Estado,  por  lo  tanto  este    proyecto    cumple   perfectamente  con  el  precepto 
constitucional del destino de las regalías.  Eso era todo.   
SR.  GROSVALD - Puedo pedir una aclaración?  
SR. PRESIDENTE (Sanchez) - Tiene la palabra el señor legislador Grosvald.  
SR. GROSVALD  - Por qué no lee el artículo 5º que va  a  ser aprobado para ver si se 
ajusta?  
SR.  RODRIGO - No confunda, señor legislador.  
SR.  PRESIDENTE (Sanchez)  - Se   va   a  votar  en  general   y   en  particular    el 
expediente  número   338/99. 

Los   señores legisladores que estén por la afirmativa, sírvanse indicarlo.  

-Resulta afirmativa.  

SR. PRESIDENTE (Sanchez) - Ha  sido  aprobado por mayoría,  en consecuencia  el 
proyecto  de  ley  ha  sido  sancionado   y   será  remitido  al  Poder  Ejecutivo  para  su 
promulgación. 

Legislador Larreguy, usted manifestó que el legislador  Benítez  Gutiérrez se 
iba a integrar a la  sesión, como  no  lo ha hecho, si no justifica la ausencia le vamos  a 
tener que descontar la dieta.  
SR.  LARREGUY - Correcto, señor presidente.  

PLAN DE LABOR

SR. PRESIDENTE (Sanchez) - La  próxima sesión se realizará  el día 30 de setiembre, 
tal como se había anunciado en la reunión anterior.  

No  habiendo  más asuntos que tratar, se  levanta  la sesión.  

    -Eran las 12 y 05 horas.
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